

「地域づくりはひとづくり たんば地域教育フォーラム」(1/19)  
ふりかえりシートまとめ

<p>どんな会と思いながら来ました。話しを聞いて、人々が楽しく集まっている様子がうらやましく聞いていました。楽しめる活動をさがしていきたいと思います。</p>
<p>今日のチラシに誘われ参加しました。「地域づくりはひとづくり」「地域教育」とても興味があります。 東小での子どもまんなかにしての、クラブ活動ができたこと素晴らしいと思いました。 WS で他の人の感想が聴けたことも良かったです。丹波市も少しずつ進んでいけるといいなあと思います。 「楽しい」「楽しむ」ことが大切ですね。</p>
<p>楽しく、ゆるやかで、参加したくなるような、機会をつくりたいです。</p>
<p>是非、「とよかわ」に行きたい！と思いました。グループトークも、普段、話すことがない方とお話することができて良かったです。 最初はグループトーク？と思ってましたが、話すことがたくさんあり、もっと聞きたいということもあり 時間が足りないくらいでした。 ありがとうございました。</p>
<p>河野さんの話を丹波の人たち皆話せて嬉しかったです。 自分たちの未来は自分たちでつくる、主体的と言葉で言うのは簡単だけど、どうやって生まれているのかが知れた時間でした。 本日もありがとうございました！</p>
<p>とても貴重な機会をありがとうございました。 実際に活動に参加している人からの話を伺えて、リアルな話を聞くことでしか得られない細かなところ、パワー、熱のようなものを感じることができました。 自分の仕事にいかしたい、と思って社会教育を学びはじめたのですが、自分の住む地域のことをどんどん考えはじめるようになり、こういった実践事例をたくさん聞くことで、より想像しやすくなっているなと思います。 今後も同じような勉強会やフォーラム、研修などあればぜひ参加させていただきたいです。 人が「楽しく」なる動機、きっかけ、などどこにあるか、ぜひ皆さんと考え続けていきたいです！！</p>
<p>本日は、ありがとうございました。 益田市の取り組み、東小の取り組みをきき、大人が楽しむ、子どもをおもしろがらせることが大切だと思いました。</p>
<ul style="list-style-type: none"><li>・地域づくり・・・小中高生の連携、50代のお母さんの活動の場づくり</li><li>・「楽しく」活動出来たらと思いますが、自治活動の担い手(役員)の多くは、例えば、自治会、消防団、PTA、〇〇委員と活動しており、「楽しくよりしんどい感」の払しょくの対策を課題とっています。</li></ul>
<p>とてもよいお話で、楽しく学ぶことができました。</p>

<p>グループの意見交換をもっとしたかった。「楽しい」を一番に、中高生をまき込みたい！</p>
<p>どれだけ輪を広げられるかが、課題だと思います。 地域には、いろいろな人がいらっしゃいますので、できるだけたくさんの人で活動できればと思います。</p>
<p>今一度みなおす機会を、頂きありがとうございました。 事例からも自地域でとりくめそうな事例もあり、色々と悪企みを試みます。本日は、ありがとうございました。また、ふらっとよらせていただきます。</p>
<p>地域活動を行っていくうえで、まずは当事者が「楽しい」と感じたうえで、人を巻き込んでいくことが最も大切だと思いました。今日学んだことをゼミ活動で活かしていきたいです。</p>
<p>一週間程前に映画「夢みる小学校」を観てきました。本日の講演は、まさに「夢みる地域」版だったと思いました。好きなこと、おもしろいことをして人生終りたいです。</p>
<p>やはり、コミスクなどや地域活動は「楽しくやる」ことが大事ですね。たのしさがあれば join する人も増え、自走もすすむ。私も「たのしさ」を大事にして活動してゆきたいです！本日はありがとうございました♪</p>
<p>小学校先生と直接話しができたのは助かりました。 やっぱり聞く時間がちょっと長く、話し合う時間が短いと思います。</p>
<p>学校と地域、子どもと大人と先生、「Win-Win」の関係づくりに苦慮していることが多いと思います。「Win」とか「Loose」(負け、しんどい)を考えるのではなく負けとしんどいい「Fun-Fun」な関係をつくるのができたらイイな。</p>
<p>やっぱり楽しくないと続かないですね。人生一回きりだし、今後も楽しもうと思えました。</p>
<p>益田市のいろいろな事例が参考になりました。 現在、未来に向けての地域づくりについて、協議しています。「地域づくりは人づくり」、まさしく人づくりを目指します。東山コミスクの子どもも真ん中の地域づくりができればと、個人的には思っています。</p>
<p>豊川で学び成長した18歳の方々が大きな進路選択に際し、地域を思い、自分に何ができるか、自分は何をしたいのかを考えながら、なりたい自分になることを選んでおられることに感銘を受けました。</p>
<p>仕事で参加が遅れて、河野さんのお話をきけなかったのが本当に悔やまれます。 グループでの共有・意見交換もどんな方がどんな気持ちで参加し、普段の活動しているかが知れて、色んな視点のお話がきけて大変参考になりました。ありがとうございました！3年(?)にわたるプロジェクトおつかれさまでした！</p>
<ul style="list-style-type: none"><li>・有意な会でした、</li><li>・とよかわの取組みに心が動きました。</li><li>・毎回良質な講義、企画に、感謝いたします。</li></ul>

<p>大変、貴重なお話をお聞かせいただき、有難うございました。 様々な取り組み、活動は、あくまでも手段であって目的ではない。目的はあくまでも“人を育てること”、“人づくり”であるという観点に、共感を抱かせていただきました。また、このような機会がありましたら是非、参加させていただきたいと思っておりますので、宜しくお願い致します。</p>
<p>地域コミュニティの大切さ。今後の取り組みに参考にさせていただきます。</p>
<p>益田市の取組がおもしろかった。ぜひ、参考にして、取組たい。</p>
<p>パンフレットに反応して参加しました。期待どうりの内容で嬉しかったです。ゆっくり地域で生かしてゆきます。</p>
<p>はじめに、自己紹介が良かった(テーブルで)。内容、良かったです。</p>
<p>実際の例を伺いでき、可能性が広がりました。 全ての方が、地域のことを考え、当事者意識を持ちながら、楽しい気持ちで、過ごしていけるような未来になればと強く感じました。</p>
<p>たのしい講演でした。講演だけでなく、色々な人の話を聞く場になってよかったです。</p>
<p>地域プロジェクトを進める上での「目的」・「手段」の再認識ができました。 (今まで、手段が目的になってしまっていたところもありました……) また、楽しさ一番大事であり、予算面も行政と相談しながら、課題解決につなげる必要性を知りました。(対話大事ですね…)</p>
<p>学習塾を運営しております。地域教育に貢献できれば、という想いもあり日々働いておりますが、本日お聞きした活動内容は恥ずかしながら、知らないことばかりで大変興味深かったです。 「地域」「教育」という意味では地続きであると思っておりますので、今後活かせればと思えます。</p>
<p>河野さんのお話聞けて良かったです。「未来は自分たちでつくる」、「地域づくりはひとづくり」の表題が大変良かったです。</p>
<p>コミスクにかかわる者として、「楽しく」活動 そのために、「しかけ」をつくるのが大切だと再確認しました。 運営にいかしたいと考えています。ありがとうございました。</p>
<p>河野さんの事例紹介の中で出た、「手段」と「目的」という言葉は自分ごととして捉えないといけないと思いました(仕事をするとき、何の大きなことをするとき)。 東小学校のコミスクの事例で、小学生がやりたいクラブ活動を教師、地域の人にも協力をいただいてされていることが知れて、丹波市の学校活動の一部を学ぶことができた。</p>
<p>それぞれが話す課題が、人のつながりの希薄化が起因するものだと感じ、それにより子どもの経験不足などにつながっているように感じました。 それを解消するために、自分ができていることを考えてみたいと強く思いました。</p>

「地域づくりは人づくり」…とても良かったです。又、子どもがやりたい事を実現することの大切さを考えさせられました。これからの活動に生かしていきたいと思います。

「地域づくりは人づくり」、改めて、実感しました。今後も、人とのつながりを大切に、そして、ささえあいへとつなげる地域にしていきたい。

中学生・高校生をまき込んだ取り組み、すばらしいと感じました。  
「楽しい」をキーワードに、進められたらいいと思いました。

ぜひ地域に持ち帰って、楽しい丹波になってほしいですね。

- ・大人の枠組みを押し付けない
- ・子供達の楽しさ、やりたいこと、面白いことが優先する
- ・それをくみ取れる仕組みを作ることが第一